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Assemblée communale du 15 décembre 2oz2

1634 La Roche (FR)

Té1. 026 413 90 40
commu ne@ la-roche.ch

Lieu

Heure :

Présidence :

Secrétariat :

Présents :

Auditeurs :

Excusé :

2.2

Commune de La Roche

Salle <<La Berra> du bâtiment administratif
Route de la Gruyère 9, L634 La Roche
20h00

M. Bertrand Gaillard, syndic
Mme Elodie Repond, secrétaire
65 (y compris le Conseil communal)
De 20h00 à 20h12 : 63 personnes
De 20h13 à 22h05 : 65 personnes

4

0

Tractanda

1. Approbation du procès-verbal de l'assemblée communale du 23 mai 2O22 (le procès-verbal
ne sera pas lu, il est à disposition pour consultation au bureau communal durant les heures
d'ouverture ainsi que sur le site lnternet www.la-roche.ch)

2. lmmeubles du patrimoine financier

2.t Décision de principe sur la rénovation ou la vente (délégation de compétence au
Conseilcommunal)de la Ferme du pelevuit

Décision de principe sur la rénovation ou la vente (délégation de compétence au
Conseilcommunal)de l'immeuble de la passade

3. Budget 2023

3.1 Budget de fonctionnement
3.1.1 présentation

3.t.2 Rapport de la Commission financière

3.2 Budget d'investissement
3.2.I Mesures de protection contre le ruissellement
3.2.2 Crédit en faveur de l'école provisoire
3.2.3 Création d'une route d'accès à l,alpage de la Richerne
3.2.4 Réfection du chemin du Grand praz

3.2.5 Réfection du chemin des pointes



3.2.6
3.2.7

Réfection de la route du Belvédère, 3è'" étape

Réfection de la Ferme du Pelevuit

3.3

?.4

Rapport de la Commission financière

Vote final du budget de fonctionnement et d'investissement 2023

4. Budget 2023 du FoYerSt-JosePh

4.1. Budget de fonctionnement
4.L.L Présentation

4.L.2 Rapport de la Commission financière

Budget d'investissement
4.2.t Présentation
4.2.2 Rapport de la Commission financière

4.? Vote final du budget de fonctionnement et d'investissement 2023

5. Approbation de la modification des statuts de lAssociation des Ambulances du Sud

fribourgeois - Association Secours Sud Fribourgeois

5.1- Présentation

5.2 APProbation

6. Divers

4.2
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Ouvertune de Ia séance

M. Bertrand Gaillard, syndic, ouvre l'assemblée à 2Oh0O et souhaite la bienvenue aux participants en
les remerciant de leur présence.

M. Bertrand Gaillard déclare que cette assemblée est enregistrée afin de faciliter la rédaction du
procès-verbal. L'enregistrement sera effacé après que l'approbation du procès-verbal est devenue
définitive. Les enregistrements, sons et images sont interdits sans l'accord de l'Assemblée.

M. Bertrand Gaillard annonce que cette assemblée a été légalement convoquée par l'insertion d,un
avis dans la Feuille officielle du 2 décembre 2O22, dans le Messager, dans l'Expression villageoise
distribuée à la population, au pilier public et sur le site internet communal www.la-roche.ch.

M. Bertrand Gaillard demande s'il y a des remarques sur le tractanda de cette assemblée ?

Mme Marinella cappelli annonce qu'elle va se prononcer dans le point des divers.

L'Assemblée ne faisant part d'aucune autre remarque au sujet de la convocation, le tractanda est
accepté tel que présenté.

Nlon'lination des scrutateurs

M. Bertrand Gaillard demande s'il y a des personnes dans l'assemblée qui ne sont pas citoyens actifs,
c'est-à-dire qui sont présents pour leur information mais qui ne participeront pas aux votes.

4 personnes sont présentes à cette assemblée communale.

ll procède ensuite à la nomination des scrutateurs. ll s,agit de :

r Mme Sandrine Ramuz
o l!1. MichelBouquet

Foint x. Appnobation du pnocès-verhal de ['assemblée connnnunale
du 23 mai 2022

Le procès-verbal n'est pas lu, il était à disposition pour consultation au bureau communal durant les
heures d'ouverture ainsi que sur le site lnternet communal www.la-roche.ch.

M. Bertrand Gaillard procède à l'approbation du procès-verbal de l'assemblée communale du
23 mai2O22,vote à mains levées:

APPROBATION: 63
CONTREPARTIE: O
ASBTENTION: 0
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Point 2. lmmeubles du patrimoine financier

M. Bertrand Gaillard annonce qu'un montant avait été prévu au budget de fonctionnement pour

estimer la valeur des bâtiments du patrimoine financier de la commune et leur état de vétusté.

(un des immeubles est situé à la Route du Zible 2 à La Roche (immeuble de la Passade) qui est

actuellement loué. Ce bâtiment est mal isolé. Un assainissement du chauffage devra être prévu avec

l'entrée en vigueur de la nouvelle loi sur l'énergie en 2030 et la commune a reçu une demande pour

le remplacement des fenêtres.

Le second immeuble se situe à l'lmpasse de Thusy 121 à Pont-la-Ville (ferme du Pelevuit) qui a été

désassujetti du domaine et dont la vétusté du bâtiment ne permet pas une location indépendante.

A la suite de cette analyse, la commune a demandé à une Régie lmmobilière de taxer la valeur de

vente de ces bâtiments qui a été estimée à :

La commune a également mandaté deux bureaux dhrchitecture pour réaliser un avant-projet et.une

étude de faisabilité.

Dans la ferme du Pelevuit, située en zone agricole, il est prévu de créer deux appartements et, à la

Passade, une démolition du bâtiment et la reconstruction d'un petit immeuble pour obtenir un

certain rendement.

Une estimation des rendements a été établie

Deux solutions s'offrent au Conseil communal, à savoir :

t. Valoriser et rénover les bâtiments

2. Vendre les bâtiments

La proposition du Conseil communal est de préserver ces bâtiments et de les rénover de manière à

valoriser son patrimoine. La ferme du Pelevuit étant inhabitée, elle présente davantage de risques de

détérioration. C'est pourquoi le Conseil communal souhaite rapidement entreprendre les démarches

de rénovation. Quant à l'immeuble de la Passade qui est habité, le Conseil communal envisage de le

rénover d'ici 2028-2030.

4/43 Procès'verbal de l'Assemblée communale du 15 décembre 2022



Rapport de la commission financière

M. Bertrand Gaillard donne la parole à la Commission financière, M. Pascal Fragnière, pour la lecture
de son rapport.

Pour l'investissement relatif à la < Réfection de la Ferme du Pelevuit > qui sera soumis pour
approbation au point 3.2.7 de la présente assemblée, la Commission financière a décidé d'émettre un
préavis défavorable car cet investissement n'est pas une priorité au vu des projets futurs tels que
l'agrandissement de l'école. Cependant, la Commission financière ne propose pas de la vendre mais
de la rénover dans plusieurs années. Aussi, la planification financière sur les 5 ans à venir démontre
que les charges communales vont augmenter.

Questions/remarques

Sachant que le patrimoine peut être rentabilisé, M. Antoine Gaillard est d'avis que la commune ne
doit pas vendre son patrimoine. M. Bertrand Gaillard le remercie pour cet avis. Le Conseil communal
rappelle qu'il souhaite préserver son patrimoine bien que le rendement estimé soit un peu faible.

M. Stéphane Risse demande si les rendements ont été estimés en tenant compte des augmentations
d'intérêts ? M. Bertrand Gaillard répond que les augmentations d'intérêts ont partiellement été pris
en compte car elles n'avaient pas encore été annoncées lors de l'élaboration du budget. La commune
a toutefois surévalué le montant et a prévu 22%de frais de rénovation supplémentaires par rapport
aux projets des architectes.

20h13 : Arrivée de 2 personnes supplémentaires dans la salle à soit au total 65 personnes.

Approbation

2'L Décision de principe sur la rénovation ol'.r la vente {délégation de compétençe au eonseil
cornmunal) de la Ferme du Pelevuit

M. Bertrand Gaillard demande à celles et ceux qui approuvent la proposition du Conseil communal
de valoriser et rénover la Ferme du Pelevuit de voter à mains levées :

APPROBATION: 53
CONTREPARTIE: 4
ABSTENTION: 8
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Approbation

2.7 Décision de principe sur la rénovation ou la vente (délégation de compétence au Conseil

communal) de l'immeuble de la Passade

M. Bertrand Gaillard demande à celles et ceux qui approuvent la proposition du Conseil communal

de valoriser et rénover l'immeuble de la Passade de voter à mains levées :

APPROBATION: 58
CONTREPARTIE: 1
ABSTENTION: 6

Foint 3"3" Eudget de fonctionnertxent 2023

Présentotion

M. Bertrand Gaillard donne la parole à M. Claude Raemy, conseiller communal responsable des

finances. Pour faciliter la compréhension de la lecture du budget 2023, seules les têtes de chapitres

seront présentées à l'écran et les particularités seront commentées par M. Claude Raemy.

Compte Désignation Comptes 2021 Budget 2022 Budget 2023

MCH2 Charges Revenus Charges Revenus Charges Revenus

0

Administration
générale 753',s39.51 g8'421.50 774'640.00 201'500.00 791't7t.o0 205'500.00

1 Ordre public 189'220.95 LS2'721.41 226',453.70 180'890.00 207'800.00 102'730.00

2 Formation 2'495'551.65, 459'024.00 2'444'700.0O 586'900.00 2'495'900.45 634',887.12

3

Culture, sport et

loisirs 341'120.80 54'420.10 441'940.00 49'250.00 555'904.35 19'250.00

4 Santé 695',693.80 109'987.32 737'980.00 113'500.00 801'338.55 134'613.00

5 Prévoyance sociale 1'430'517.35 518',507.55 1'564'693.60 580'871.60 1'539'993.95 594'360.00

6

Trafic et

télécommunication 751.'446.58 t40'6t7.o7 795'670.00 134'900.00 852'367.A0 103'600.00

7

Protection de

l'environnement et

aménagement du

territoire 1'054'808.33 843'158,71 801'450.00 711'700.00 862',125.00 77!'320.00

8 Economie 7t'692.9:2 43'830.59 123'115.00 66'700.00 80'835.10 72'700.00

9 Finances et impôts 599'958.28 6'261',027.62 450'580.00 5'512'696.00 225'920.O0 5'600'983.00

TOTALISATION

Résultat

8'383'650,17 8'671'715.87 8'361'222.30 8',138'907.60 8'413'355.40 8'239'943'!2

288'065.?0 222'.?14.70 173'4t2.28
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Législatif Adaptation des jetons de
présence de la commission
financière.

a Pas de changement par

rapport au budget 2022

a

Exécutif Pas de changement par
rapport au budget 2022

a Pas de changement par
rapport au budget 2022.

a

Administration Adaptation de la charge
salariale pour 2023 et prise en
compte d'un taux de
renchérissement de 2Yo, y
compris l'adaptation des
cotisations sur la base des
comptes actuels provisoires.

Augmentation du budget pour
les fournitures de bureau.
Adaptation des licences pour
les ordinateurs y compris la
maintenance de ces derniers et
le remplacement de 3
ordinateurs.

a

a

a

Aucune remarquea
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bo
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P
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E

lmmeuble de la
Maison de Ville

Adaptation des frais de
conciergerie suite au
changement de concierge.
Achat d'un système pour
malentendants.
Adaptation des frais
d'électricité selon l'annonce
d'augmentation reçue (+ 20%1.

Annulation du fond de
rénovation (plus autorisé avec
le système MCH2).

a

a

a

a

Adaptation des locations de
salles par rapport à I'effectif
de cette année.

a

Questions juridiques Aucune remarquea Aucune remarque.at .9
E
J
o-
(l)
L
EL
o

Service du feu Adaptation d'un palier et prise
en compte d'un taux de
renchérissement de 2% y
compris adaptation des
cotisations sur la base des
comptes actuels provisoires.

Augmentation des frais de
maintenance du réseau
d'hydrante.

a

a

Prise en compte d'une
refacturation des locaux
dédiés aux pompiers pour la

nouvelle association.

a
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a Prise en compte de la
participation de la commune à

l'association Secours Sud

Fribourgeois (nouvelle

association pour I'organisation
centralisée des pompiers).

Police du feu
intercommunale

a Annulation de ce compte avec I'entrée en vigueur du Secours Sud

Fribourgeois.

Défense militaire a Participation communale à la

réfection des cibleries.

a Aucune remarque

Protection civile a Aucune remarque. a Aucune remarque

oRcoc a Aucune remarque a Aucune remarque

Association régionale

oRcoc
a Plus rien sur ce compte car fin au 3L.72.2O22.

Dissolution de la réserve faite
lors de la création de la 2ème

enfantine.

aAdaptation de la participation

communale.

aEcole enfantine

Fin de la participation de I'Etat

au financement des

fournitures scolaires mais il

reste une participation de CHF

10.00 par enfant pour les

photocopies.

aAdaptation des charges liées

et adaptation à la baisse des

subventions à I'AES.

oEcole primaire

Aucune remarqueaAugmentation des frais
d'é lectricité (+20Tol.

aBâtiment scolaire

Adaptation des frais de garde

et des participations

communales.

aAdaptation suite à la

réorganisation du service y

compris un renchérissement

selon la décision du Conseil

d'Etat.
Adaptation des heures de

nettoyage.

Augmentation des frais
d'électricité (+2o%1.

a

a

a

Accueil extra-scola ire

Augmentation des frais
d'électricité (+2o%l du bureau

de la directrice.

a Compte équilibréaResponsable

d'établissement

2 c
.9
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E
L
o
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Cercle LR/PLV a Augmentation des transports
extra-scolaires (ski, canapé
forestieç autres courses).

o Equilibre du compte avec les
participations communales.

Ecoles spécialisées a Adaptation des charges liées. a Aucune remarque

Formation
professionnelle

a Aucune remarque. a Aucune remarque

3 vl
.=
,9
o
Po
o!
f(J

o
J
=J(J

Sociétés culturelles a Adaptation des charges liées. a Aucune remarque.

Halle Sport & Culture a Adaptation des frais de
concierge y compris les
cotisations.
Augmentation des charges
d'électricité.
Prise en compte de
I'amortissement de la halle
dans ce chapitre et non plus
dans le chapitre 9610 comme
les années passées.

a

a

a Diminution des participations
de tiers et augmentation de la
facturation du concierge au
foyer.

Sports a Adaptation de la participation
communale à la
régionalisation des sports y
compris I'augmentation de la
participation communale au
FC La Combert.

o Aucune remarque.

Loisirs a Diminution des frais
d'entretien aux sentiers du lac.

a Aucune remarque

4 .o
Pc
(E
rh

Hôpitaux a Augmentation de la
contribution aux coûts
résiduels des soins et
augmentation de la part
communale à I'association
pour I'ambulance.

o Remboursement de I'excédent
de recettes des ambulances.

Etablissements
médicaux-sociaux

a Adaptation des charges liées. o Remboursement du foyer pour
les frais financiers des EMS du
district.

Soins ambulatoires o Adaptation des charges liées. a Aucune remarque

Lutte contre les

maladies
a Plus de prise en compte de

frais dus au COVID.

a Aucune remarque.

Service médicaldes
écoles

a Aucune remarque a Aucune remarque.
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lnstitution pour
personnes handicapées
et inadaptées

o Adaptation de la charge
cantonale.

a Aucune remarque.

Vieillesse et survivants a Plus rien dans ce chapitre a Aucune remarque

Protection de la
jeunesse

r Adaptation des subventions

aux crèches selon la grille
tarifaire et selon les comptes
provisoires.

o Aucune remarque

Logements sociaux a Aucune remarque. a Aucune remarque.

Aide matérielle a Adaptation des charges liées

pour le service social.

a Aucune remarque.

Service des curatelles o Adaptation d'un palier et prise

en compte du

renchérissement.
o Augmentation de 2Oo/o de

l'éq uivalent plein-temps (EPT).

r Refacturation aux communes

membres du service des

curatelles.

o Augmentation d'un palier et
prise en compte du
renchérissement selon décision

du Conseil d'Etat.
o Augmentation des frais de

carburant tout comme les frais
d'électricité.

o Achat d'une remorque.
r Adaptation des frais liés aux

assurances.
r Adaptation des amortissements

suite aux nouveaux
investissements.

Pas de prélèvement d'un
montant sur la réserve

intempérie.

aRoutes communales

Abandon du projet de vente
de vignettes de stationnement
pour le bord du lac.

aMaintien des frais de contrôles
au bord du lac.

aPlace de

stationnement

Aucune remarque.ao Annulation du compte de fond
de rénovation car MCH2 ne le
permet plus.
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lmmeubles abris de
bus et WC public

Aucune remarque a Aucune remarque

Autres systèmes de

transports
a Aucune remarque a Aucune remarque.

Télécommunication a Aucune remarque a Aucune remarque.

)

Approvisionnement
en eau

Adaptation des charges
salariales.

Augmentation des frais de
carburant et des frais
d'électricité.

o

a

Aucune remarque.a

Traitement des eaux
usées

Adaptation des frais
d'exploitation et
amortissement de la STEP de
Vuippens.

a Prélèvement sur la réserve
pour équilibrer le compte.

a

Gestion des déchets Adaptation des charges
salariales.

Prise en compte d'une
augmentation des frais de
ramassage en lien avec les

hausses annoncées (carburant
des transporteurs, nombre de

déchets en DCMI).

a

a

Adaptation des déchets )
augmentation des rentrées.

a

Correction des cours
d'eaux

Légère augmentation des
trava ux de conservations
d'ouvrages.

a En lien avec les subventions
cantonales et fédérales.

a

Protection de
I'environnement

Diminution en raison de la fin
de I'amortissement sur les

investigations de la décharge
des Frandières.

a Aucune remarque.a

Cimetière Adaptation des frais
d'entretien.

a Aucune remarquea
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Aménagement du
territoire

Prise en compte du travail du
spécialiste feu pour les

commissions d'aménagement
Montant prévu pour
l'aménagement de la zone Bas

de Scherwyl.

a

a

Aucune remarquea
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Aucune remarque.a Aucune remarqueaAgriculture

Aucune remarqueaSciernes Diminution d'entretien des voies

d'accès.

a

Aucune remarqueaSylviculture Aucune remarquea

Aucune remarque.aAucune remarqueaTourisme

L'amortissement pour le
patrimoine financier n'est plus

pris en compte selon MCH2.

a Prise en compte de la
participation de I'Etat pour

la gestion du réseau d'eau

de la Berra.

aChalet de la Berra

Aucun montant budgétisé en

2023 (participation au Comptoir
gruérien en2O22l.

a Aucune remarquealndustrie artisanat et
commerce

Augmentation des ventes

d'énergie des turbines.
aProduction

consommation
Augmentation des frais

d'électricité pour les turbines.
a

Aucune remarque.a

8 .9
E
o
L
o
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Abattoir Aucune remarque.a

Adaptation du traitement du
percepteur.

Prise en compte d'un mandat
d'une fiduciaire pour la gestion

du support des impôts.

a

o

Montants des différents
impôts basés sur les

chiffres du canton ainsi
que sur la base des

taxations faites pour 2021.

almpôts communaux
ordinaires

Aucune remarque Adaptation des impôts sur
les mutations.

almpôts communaux
spéciaux

Aucune remarquea Ada ptation de I'attribution
de la péréquation des

ressources.

oPéréquation financière

Aucune remarque.a Part de I'impôt sur les

véhicules selon montant
reçu.

aPart recette sans

affectation

Aucune remarque.aVentilation des amortissements
directement dans les chapitres
précédents comme annoncé.

Administration de la
fortune et la dette

Suppression du fond de

rénovation selon MCH2

a Aucune remarqueaDomaine Gîtes et
Parchets

Diminution des frais d'entretien.a Aucune remarquea

9 VIP
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lmmeuble Passade

12143 Procès-verbal de !'Assemblée communale du 15 décembre 2022



Poste non ventilable a Aucune remarque a Aucun prélèvement de
prévu.

)

Récapitulatif du budget de fonctionnoment 2023

Le budget 2023 de la commune de La Roche prévoit au total CHF 8'4L3'355.40 de dépenses et
CHF 8'239'943.L2 de revenus. Cela représente un excédent de charges de CHF t7g'4t2.28.

Questions/remorques

LAssemblée communale ne fait part d'aucune question ou remarque au sujet du budget de
fonctionnement 2023.

Planification fina ncière

M. Bertrand Gaillard présente la planification financière afin de constater les futures dépenses
communales, régionales et cantonales. Les graphiques présentés à l'écran sont épurés des
a mortissements et des cha rges extraordina i res.

RÉpnRtrtrolv DEs cHARcEs paR olcnsrÈRr
Ce graphigue démontre que les
principales charges concernent
l'enseignement et la formation, les

affrires sociales et la santé.

TADMINISIMT'M IORDBE PUBLIC

srur r(/qL &LorStRs tsANtË
! IBNSPOATS E]' COMMUNIATION3 I EWIRONNEMFN]'

I FINANCES

I ENSEIGNEM[NI []' ÊORMATION

T AFFAIBES sOCIALË5

r Éc0NOMrE

7
LL%

7Yo t\%

Le premier {31%)comprend des
charges liées cantonales et
régionales oinsi que lAccueil
extrâscolalre et les frais liés à l'école
primaire.

Le second (19%)concerne en
môjorité des chæges liées. tl s'agit
prlnclpalement de la partictpation
çommunale au Réseau de santé et
soclal d€ la Gruyère (RSSGI alnsi
qu'au Serulce des Curate$es Jogne et
Rive droite.

Le dernieç g{rant à lul, roncerne les
EMS. Ce po$te va augmonter ces
prochalnes années avèc le
viellllssement de la populotion.

L9Yo
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RÉPARTITIoN DES PRODUITS PAR DICASTÈRE

Ce graphlque démontre que les
princlpaux prodults concernent les

impôts (70 %) et l'envlronnement
(taxes d'êau potâble, d'eaux usées et
taxes déchets). Ce chapitre de
l'environnement doit être
entlèrement finoncé par

l'encaissement des taxes.

laDMtNlsTrÙ1TtON TORORÊ pugtlc

$cutruRl & t-orslRs asaNrÉ

I TMNSPORD S COfulNlUNICATION5 
' 

FNVIRONNIMINT
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DEPENSES REGIONATES SUPPLEMENTAIRES

r Option Gruyère * Centre sportif R Frais financiers des EMS du district

ruÉn G1il
20 22 20?3 ?Ù?4 2024

Ce graphique démontre l'évolution des charges régionales supplémentatres facturées aux
communes

Dès 2024, on constate que de nouvelles dépenses seront facturées aux communes, telles que
pour le nouveau Cen$e Sportif de la Gruyère et les EMS du district, pro:iets qui ont été
approuvés par votation populaire. Enfin, la dernière concerne l'Association Option Gruyère qui
gère la culture et les crèches en vue notamment d'uniformiser les grilles tarlfaires des structures
gruériennes.

En conclusion, les charges régionales vont fortement âugmenter ces prochaines années.

)
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Ce graphique démontre les prévisions des dépen$es et recettes pour les années à venir. On

constate que les charges ont tendance à augmenter.

Questions/remarques

M. Aurélien Rifaut constate que le budget 2023 est en déficit et que planification démontre une

augmentation des charges. Les charges ayant été présentées hors amortissements, il souhaite savoir

ce que représentent les amortissements. ll demande quelle est notre part d'intervention et comment

va-t-on pouvoir absorber toutes les charges ?

M. Bertrand Gaillard répond qu'on parle d'amortissements comptables. Les amortissements

financiers et le paiement de la dette sont compris dans les charges. Les chiffres présentés sont épurés

de toute opération comptable. Le Conseil communal est toujours prudent lors de l'élaboration du

budget, anticipe les dépenses et respecte au mieux le budget. ll espère boucler les comptes avec un

équilibre ou un léger bénéfice. Pour les années à venir; il est conscient qu'il sera plus difficile de

financer ces charges supplémentaires sans recette extraordinaire. M. Bertrand Gaillard relève que,

ces dernières années, beaucoup de recettes ont été encaissées notamment au niveau du droit de

mutation, des héritages et de l'augmentation de la population. ll est compliqué de budgétiser les

rentrées dont certaines ne sont pas prévues. La commune ne pourra pas augmenter les charges

indéfiniment. Les solutions pour compenser ces futures charges sont de puiser dans les réserves ou

d'envisager une augmentation du taux de l'impôt, ce qui n'est pas le but du Conseil communal. ll

souhaite maintenir une certaine stabilité à long terme. Les charges régionales sont réparties selon la

population légale.
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Au vu de l'augmentation des charges annoncée et des investissements qui seront présentés à cette
assemblée, M. Aurélien Rifaut demande quelle est la dette et quelles sont les charges financières ?
M. Bertrand Gaillard répond que la dette pourra être communiquée lors de l'assemblée des comptes.
La commune va continuer d'investir et d'entretenir son patrimoine avec le plus de rigueur possible.
Quant aux nouveaux investissements, l'impact sur le compte de fonctionnement est également
présenté. Certains projets bénéficient de subventions cantonales et/ou fédérales, ce qui engendre un
faible impactfinancier pour la commune. Parexemple, pour un projet lié au réseau d'eau potable,les
coûts sont subventionnés et sont financés par l'encaissement de la taxe à la population, dbù le faible
impact financier. Pour le bâtiment de l'administratioh communale rénové il y a quelques années, on
constate un équilibre financier grâce à la location des locaux au Service des Curatelles et à des privés.
lJimpact financier pour le bâtiment adapté pour séniors est également très faible au vu des locations
encaissées. Cependant, il faut être conscient qu'il n'y a pas de rentrée financière pour certains
investissements tels que le milieu scolaire et les charges liées régionales.

Rapport de la commission finoncière

M. Bertrand Gaillard donne la parole à la Commission financière, M. Pascal Fragnière, pour la lecture
de son rapport.

Lo commission finoncière a examiné le budget de fonctionnement pour I'onnée 2023 et o obtenu
toutes les réponses ù ses questions.

Molgré un excédent de charges, nous ovons pu constater que les coûts sont bien maîtrisés et réalistes

Dès lors, lo commission financière émet un préavis favorable pour I'odoption de ce budget de
fonctionnement por I'assemblée communale.

Approbation

M. Bertrand Gaillard remercie la commission financière pour la lecture de son rapport et précise que
le budget de fonctionnement sera voté au point 3.4 < Vote final du budget de fonctionnement et des
investissements 2023 )).

)
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Foirat 3"2 Budget d'investfisser"nent 2023

Présentation

M. Bertrand Gaillard donne la parole à chaque conseiller communal en charge du dicastère auquel

l'investissement est lié.

TOTALISATION 2'810'000.00 616'000.00 6'089'690.00 2'649'804.00

Résultat 2'194'000.00 3'439'886.00

Fofint 3"2"3. MlesLsnes de proteatEon eontre le rulssefllement

Présentation

M. Xavier Brodard rappelle que, lors de l'assemblée extraordinaire du 23 juillet 201"8, les citoyennes

et citoyens acceptaient un crédit d'étude pour les mesures de protection aux eaux de ruissellement.

A la suite de l'étude réalisée par le bureau Ribi SA, il est temps de passer à la première étape des

travaux de réalisation quiseront répartis sur 3 ans, à savoir:

o 2023: Secteur du Zible (entre le Foyer et la Boulangerie)

c 2O24:Secteur de la Côte

o 2025: Secteur de la Roumatta

cHF 1'712'500.-

cHF 520'000.-

cHF 260'000.-

Le dossier est en cours d'approbation auprès de la Confédération. Dès réception de son accord, le

dossier pourra être mis à l'enquête publique.

En parallèle de ces travaux, la commune est en pourparlers avec les riverains pour l'élargissement du

ruisseau de la Serbache.

Afin que la Confédération puisse approuver la demande de subvention, le projet doit être accepté par

lAssemblée communale.

i8i4a ?r.cès v:r"ia .ie 'Assêmbiéa .oeiff'rnale C! I 5 déc3mb.e 2022

Comptc Déslgnatlon Budget 2022 Budget 2023

MCH2 Charges Revenus Charges Revenus

2 Formation 965',000.00 1'262'000.00

3 Culture, sports et loisirs 46'000.00

6 Trafic et télécommunications 1'224'000.00 456'000.00 819'1"90.00 145',350.00

7

Protection de

l'environnement et

aménagement du territoire 525'000.00 160'000.00 1'712'500.00 1't87',374.O0

8 Economie 50'000.00 l,'591'000.00 1_'317'080.00

9 Finances et impôts 715'000.00
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Pour le secteur n" 1-, un passage sous la route cantonale doit être réalisé. ll sera financé entièrement
par le canton, le Service des ponts et chaussées (SPC), étant donné qu'il n'a pas accepté la première
variante proposée. Les discussions se poursuivent avec le Canton et la Confédération.

Questions/remorques

fAssemblée communale ne fait part d'aucune question ou remarque au sujet de cet investissement

Subventions attendues 67% 1'669'975.00

Montant à charge de la commune 822'525.00

Monta nt de l'investissement CHF 2'492'500.00

Mode de financement Financé par un emprunt

l4p3ct 9gr la compte de fonctionnement
lntérêt 2.OO% CHF L6'450.50
Amortissement ordinaire s.oo% CHF 4l',126.25
Cha rges d'exploitation supplémentaires CHF
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Ropport de la commission finoncière

M. Bertrand Gaillard donne la parole à Commission financière, M. Pascal Fragnière, pour la lecture

de son rapport.

Lo commission finoncière o exominé le budget d'investissement 2023 pour les mesures de protection

contre le ruisselle ment.

Au vu des informotions reçues, la commission financière émet un préovis fovorable pour I'odoption de

ce budget d'investissement por I'ossemblée communale.

Approbation

M. Bertrand Gaillard remercie la Commission financière et procède à l'approbation de cet

investissement qui concerne les mesures de protection contre le ruissellement pour un montant de

CHF 2'492'500.-, son financement et son impact sur le compte de fonctionnement, vote à mains

levées :

APPROBATION: 55
CONTREPARTIE: 0
ABSTENTION: 0

Point 3.2.?" erédit en faveun de N'éacf e pnovËsoâne

Présentation

A la suite de la validation d'un investissement de CHF 600'000.- en décembre2O2L pour la poursuite

du projet d'agrandissement de l'école de La Roche, M. Thierry Moret souhaite donner quelques

informations.

Afin de pouvoir continuer le développement du projet selon les règles du marché public, nous avons

choisi le bureau Vistonia pour nous assister.

A la suite d'un premier échange avec le directeur de ce bureau, nous avons décidé de procéder avec

un concours de mandat d'étude parallèle (MEP) SIA 143. Cet accompagnement va se dérouler en

plusieurs phases selon l'avancement du projet et la vitesse souhaitée par la commune.

Pour pouvoir disposer de suffisamment de locaux durant les travaux, nous avons convenu avec la

commune de Pont-la-Ville que des containers seront nécessaires afin de poursuivre un enseignement

adapté à nos élèves durant les 3 prochaines années. Nous avons décidé que des containers seraient

loués durant 3 ans et que la 1ère année, ils seraient à la charge de la commune de Pont-la-Ville et que

lors des deux années suivantes, ils seront utilisés par la commune de La Roche durant nos travaux.
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Subventions attendues

Montant de l'investissement CHF 620'000.00

Dès lors, nous vous demandons un crédit de CHF 620'000.- pour la location de containers (4 salles de
classe et 1 salle des maîtres) durant 2 ans ainsi que pour la participation aux travaux d'installation sur
la place du restaurant de Pont-la-Ville. En effet, ces containers provisoires resteront sur la commune
de Pont-la-Ville afin de réduire les frais.

M. Bertrand Gaillard précise que le mandat d'étude parallèle comprend -5- bureaux d'architectes.
Chaque bureau doit définir sa méthode de travail, le fonctionnement des circulations durant les
travaux, les déplacements nécessaires. La fin du concours étant fixée pour le mois d'avril, il se
pourrait que la dernière année de location des containers ne soit pas nécessaire.

Questions/remarques

M. Aurélien Rifaut demande quelle est la surface utilisée pour les 4 salles de classe et la salle des
maîtres ? M. Thierry Moret répond que la surface d'une salle de classe est de 81 m2 et 20 m2 pour la
salle des maîtres. ll faut aussi prévoir des vestiaires et des WC. La surface totale du container est de
500 m2 sur 2 étages.

M. Aurélien Rifaut s'étonne du prix de location arrondi à CHF 1'000.-/m2. ll demande s'il n'était pas
préférable d'acheter ces containers. En effet, selon ses connaissances professionnelles, il constate que
le prix de l'achat est moins élevé que le loyer présenté par la commune (1/3 du prix).
M. Thierry Moret répond que les Conseils communaux de La Roche et Pont-la-Ville ont étudié les
deux variantes (location ou achat). En cas d'achat, il y a toujours un risque de ne pas réussir à les
revendre. M. Bertrand Gaillard ajoute que la variante < achat )) est plus onéreuse. Les containers
sont équipés de tout le mobilier et le matériel nécessaires pour des salles de classe. Le prix comprend
également l'installation de chantier, à savoir les fondations à bétonner, le raccordement à l'eau
potable et à l'épuration. Les frais d'installations se montent à environ CHF 250'000.-, contrairement à

des containers de chantier oùr les frais sont minimes. De plus, les communes doivent respecter
certaines normes de sécurité. La commune de Pont-la-Ville s'est chargée de l'appel d'offres auprès de
trois entreprises.

Mode de financement Financé par un emprunt
lmpact sur le compte de fonctionnement
lntérêt 2.OO% CHF 12'400.00
Amortissement ordinaire 3.OO% CHF 18'600.00
Charges d'exploitation supplémentaires CHF
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M. Aurélien Rifaut demande si la solution de louer ou acheter un bâtiment existant a été étudiée ?

M. Bertrand Gaillard répond que les communes ont également réfléchi à cette variante. Cependant,

il est difficile de trouver un bâtiment composé de plusieurs salles d'une surface chacune de 80 m2 et

qui corresponde aux normes en vigueur. Cela fait 2 ans que les communes étudient et négocient pour

trouver les meilleures solutions. Elles ont également contacté d'autres écoles qui possédaient des

containers mais ceux-ci n'étaient pas disponibles.

Ropport de lo commission financière

M. Bertrand Gaillard donne la parole à la Commission financière, M. Pascal Fragnière, pour la lecture

de son rapport.

La commission financière a exominé Ie budget d'investissement 2023 pour le crédit en foveur de

I'école provisoire.

Au vu des réponses obtenues, la commission financière émet un préovis fovoroble pour I'odoption de

ce budget d'investissement por I'ossemblée communale.

Approbation

M. Bertrand Gaillard remercie la Commission financière et procède à l'approbation de cet

investissement qui concerne un crédit de CHF 620'000.- en faveur de l'école provisoire, vote à mains

levées :

APPROBATION: 62

CONTREPARTIE: O

ABSTENTION: 3
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Point 3.2.3 Création d'une route d'accès à l'alpage de la Richerne

Présentution

M. Xavier Brodard annonce que cela fait plusieurs années que M. Nicolas Brodard cherche des
solutions pour améliorer l'accès à son alpage de la Richerne. Après avoir mandaté le bureau pbplan
AG, plusieurs variantes ont été étudiées. La variante retenue consistait à accéder par le village de
Cerniat. Ce projet entrait en conflit avec des ilots de vieux bois et a par conséquent été refusé par
l'Office fédéral de l'environnement, d'où l'étude d'un nouveau tracé, cette fois par le village de La

Roche.

Le projet consiste à passer par la piste actuelle en gravier qui est défectueuse et sur laquelle la
sécurité n'est plus garantie. Le tracé concerné s'étend de < La Berguerite > jusqu'à < La Richerne r.

Après plusieurs séances avec M. Nicolas Brodard et les Améliorations foncières, il a été décidé que la
commune de La Roche soit le maître d'ouvrage et qu'elle assure la gestion financière globale et la
refacturation des frais aux propriétaires.

Le coût des travaux, estimé par le bureau pbplan AG, s'élève à CHF 981'000.-

Appliqué sur le plafond de CHF 860'000.-, le taux des subventions cantonales et fédérales s'élève à

73% (zone de montagne 2) et représentent un montant de CHF 627'800.-.

Les frais restants après subventionnement, à répartir entre tous les bénéficiaires et la commune de La

Roche, s'élèvent à CHF 353'200.- (CHF 98L'000 - CHF 627'800.-).

La commune de La Roche est intégrée dans cette clé avec une participation de 10%à titre d'intérêt
commun afin de soutenir les propriétaires, ce qui représente une participation financière de
cHF 35'320.-.

La commune a déjà été maître d'ouvrage en refacturant la part aux propriétaires, notamment pour
les infrastructures du quartier de Montsoflo et celles du quartier du Lèche.

Le Conseil communal recommande à lAssemblée communale d'accepter l'investissement d'un million
de francs. En fonction des liquidités de la commune, des subventions et du remboursement des tiers,
le Conseil communaldécidera si un emprunt bancaire est nécessaire.

Subventions attendues 627'800.00
Participations de tiers 313'200.00

Montant à charge de la commune 40'000.00

Montant de l' investissement CHF 98L',000.00

Mode de financement Financé par un emprunt
lmpact sur lç comBte de fonctbnnement
lntérêt 2.OO o/o CHF 800.00
Amortissement ordinaire 2.50% CHF 1'000.00
Charges d'exploitation supplémentaires CHF
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La clé de répartition a été soumise aux différents bénéficiaires du chemin. Pour l'instant, trois
propriétaires ont refusé la proposition. La commune devra entreprendra de nouvelles discussions

avec ces personnes.

M. Bertrand Gaillard ajoute que les améliorations foncières subventionnent les collectivités pour les

routes qui desservent des milieux agricoles. Les améliorations foncières demandent des garanties et

incitent les communes à assurer la gestion de tels projets. Un syndicat pourrait être créé mais cette

solution a été déconseillée par le Service de lAgriculture. La clé de répartition a été calculée par une

Commission de taxation. Hormis les subventions perçues, d'autres demandes de soutien seront

effectuées notamment à lAssociation Patenschaft.

Questions/remarques

LAssemblée communale ne fait part d'aucune question ou remarque au sujet de cet investissement.

Ropport de la commission financière

M. Bertrand Gaillard donne la parole à la Commission financière, M. Pascal Fragnière, pour la lecture

de son rapport.

La commission financière a exominé le budget d'investissement 2023 pour la création d'une route

d'accès ù I'olpage de lo Richerne.

Suite ù toutes les réponses obtenues, lo commission financière émet un préovis favorable pour

I'odoption de ce budget d'investissement par l'ossemblée communole.

Approbation

M. Bertrand Gaillârd remercie la Commission financière et procède à l'approbation de cet

investissement qui concerne la création d'une route d'accès à l'alpage de la Richerne pour un

montant de CHF 981'000.-, son financement et son impact sur le compte de fonctionnement, vote à

mains levées:

APPROBATION: 65

CONTREPARTIE: 0
ABSTENTION: 0
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Foint 3.2"4 Réfection du chemin dit du Grand praz

Présentation

M. Xavier Brodard annonce que, dans le cadre de la construction du chemin de la Richerne, la
commune souhaite profiter de ces travaux pour réaliser la première partie du tronçon située en aval,
soit le chemin du < Grand Praz >.

Après avoir été colmaté à plusieurs reprises avec du béton ou du goudron, cela fait plusieurs années
que ce chemin n'a pas été entretenu et mérite une réfection de grande importance.

Le montant de cet investissement se monte à CHF 380'000.- avec un taux de subventionnement de
63% (zone de montagne 1).

Questions/remarques

UAssemblée communale ne fait part d'aucune question ou remarque au sujet de cet investissement.

Rapport de la commission financière

M. Bertrand Gaillard donne la parole à la Commission financière, M. Pascal Fragnière, pour la lecture
de son rapport.

Lo commission finoncière a exominé le budget d'investissement 2023 pour la réfection du chemin du
Grond Proz.

Au vu des réponses obtenues, lo commission finoncière émet un préavis favoroble pour l'odoption de
ce budget d'investissement por I'assemblée communole.

Subventions attendues 63% 239'400.00

Montant à charge de la commune 140'500.00

Monta nt de l'investissement CHF 380'000.00

Mode de financement Financé par un emprunt
lmpact sur le compte de functionnement
lntérêt 2.OO% CHF 2'812.00
Amortissement ordinaire 2.50% CHF 3'515.00
Cha rges d'exploitation supplémentaires CHF
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Approbation

M. Bertrand Gaillard remercie la Commission financière et procède à l'approbation de cet

investissement qui concerne la réfection du chemin dit du Grand Praz pour un montant de

CHF 380'000.-, son financement et son impact sur le compte de fonctionnement, vote à mains

levées:

APPROBATION: 65
CONTREPARTIE: O

ABSTENTION I O

Foint 3"2,5 Réfectlon du ehemin des Folntes

Présentation

M. Xavier Brodard rappelle que les intempéries de juin 202L ont occasionné d'importants dégâts sur

le chemin des Pointes.

A la suite de l'organisation d'une vision locale avec le Service de lAgriculture, secteur des

Améliorations foncières, il s'avère que le Service des forêts et de la nature va contribuer au versement

des subventions.

Des travaux de réfection doivent être entrepris dont le montant est estimé à CHF 220'000.-. Le

Conseil communal est conscient que le coût est onéreux mais ces travaux sont nécessaires car ce

chemin est quotidiennement emprunté pour accéder aux sources et réservoir d'eau potable ainsi que

dans les diverses forêts.

A l'heure actuelle, il n'y a plus de sortie d'eau et le chemin est en très mauvais état

Le Conseil communal recommande à lAssemblée communale d'accepter cet investissement de CHF

220'000.-.

6O o/o 1_32'000.00Subventions attendues

88'000.00Montant à charge de la commune

Montant de l'investissement CHF 220'000.00

Mode de financement Financé par un emprunt

lrnpact sur le cornpte de foûctiorurement

lntérêt 2.OO% CHF L'760.00

Amortissement ordinaire 2.50 o/o CHF 2'200.00

Charges d'exploitation supplémentaires CHF

26i43 Procàs verbai de i'As:emblée coinmrnale du i5 iJécembre 2022



Questions/remarques

M. Antoine Gaillard demande si la partie la plus raide prévoit d'être bétonnée ? M. Xavier Brodard
répond qu'il n'est pas prévu de la bétonner mais de nombreuses sorties d'eau seront réalisées.
Cependant, la décision sera prise une fois les travaux en cours.

Ropport de la commission financière

M. Bertrand Gaillard donne la parole à la Commission financière, M. Pascal Fragnière, pour la lecture
de son rapport.

La commission finoncière a exominé le budget d'investissement 2023 pour la réfection du chemin des
Pointes.

Au vu des réponses obtenues, la commission finoncière émet un préavis fovorobte pour I'adoption de
ce budget d'investissement por l'ossemblée communole.

Approbation

M. Bertrand Gaillard remercie la Commission financière et procède à l'approbation de cet
investissement qui concerne la réfection du chemin des Pointes pour un montant de CHF 22O'OOO.-,
son financement et son impact sur le compte de fonctionnement, vote à mains levées :

APPROBATION: 65
CONTREPARTIE: 0
ABSTENTION: O

Foânt 3.2.6 Réfection de la rot"ate du tselvédère 3èrne étape

Présentation

Mme lsabelle Yerly présente cet investissement. Par le présent préavis, le Conseil communal sollicite
l'octroi d'un crédit d'investissement de CHF 255'000.- pour le financement des travaux de réfection de
la troisième étape de l'axe principalde la route du Belvédère.

Ceux-ci consisteront en la réfection du revêtement bitumeux sur une longueur d'environ 520 mètres
et la réparation des canalisations des eaux claires.

La première étape a été réalisée en 2020. La seconde, entreprise cet automne, s'est déroulée selon le
calendrier établi, à une exception près : le bassin de rétention n'a pas encore pu être réalisé puisque
nous sommes toujours en attente du permis de construire.
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Cette troisième étape, prévue pour l'automne2023 en cas d'acceptation du crédit d'investissement,

s'inscrit dans la logique de la poursuite du programme actuel d'entretien des routes AF établi par le

Conseil communal. Elle répond également au rapport d'expertise de l'Office fédéral de l'agriculture

OFAG, secteur améliorations foncières, qui a confirmé sa participation financière pour un

subventionnement cantonal de 27 % et fédéral de 30 %.

Les étapes ultérieures seront réalisées selon le programme d'entretien des routes.

La présente demande est basée sur un devis estimatif établi par le bureau d'ingénieurs CSD, pour un

montant de CHF 255'000.-.

Pour toutes ces raisons, le Conseil communal vous recommande d'accepter ce crédit de CHF 255'000.-

Mode de financement Financé par un emprunt

lmpact sur le compte de f.onctionnement

lntérêt 2.O0% CHF 2'L93.00

Amortissement ordinaire 2.50% CHF 2'74L.25

Charges d'exploitation supplémentaires CHF

M. Bertrand Gaillard précise qu'une petite erreur a été commise dans la présentation de

l'investissement dans l'Expression Villageoise puisqu'il était noté < dernier secteur de la Route du

Belvédère > ce qui n'est pas le cas. En effet, certains axes secondaires menant à des propriétés ne

font partie de l'investissement actuel mais ils ne sont pas oubliés et sont inscrits dans la planification

d'entretien des routes.

Questions/remarques

M. Yvan Collaud remercie M. Bertrand Gaillard pour ce complément d'information. ll demande tout
de même de supprimer la mention de < dernière étape > et la remplacer par < axe principal >.

M. Bertrand Gaillard confirme que cette modification figurera dans le procès-verbal.

M. Yvan Collaud ajoute que la route, menant à son domicile situé à la Route du Belvédère 35, a été

réalisée il y a déjà 40 ans. Ce tronçon permet à sa famille d'accéder à sa demeure. ll est également

utilisé pour les exploitations agricoles. Cette route a subi d'importants dégâts ces dernières années. ll

est surpris qu'elle ne fasse pas partie des travaux de réfection de cette 3è'u étape. ll demande qu'une

personne vienne constater l'état de la route. Si un orage aussi dévastateur qu'en 2018 et 2021 devait

se produire, la route d'accès à son domicile subira de tels dommages supplémentaires que la

commune devra bien intervenir d'urgence. D'autre part, il demande s'il n'est pas judicieux d'inclure

ce tronçon de route dans Ie projet de la 3è'" étape. Une telle démarche éviterait à la commune des

frais d'une nouvelle mise en chantier ultérieure pour terminer les travaux et éviterait beaucoup

d'inconvénients pour les usagers de la route du Belvédère.
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Tenant compte de ces éléments, M. Yvan Collaud propose à lAssemblée communale de refuser le
crédit d'investissement prévu à la réfection de cette route, le temps pour le Conseil communal de
réétudier ce dossier et le plan financier de ces travaux.

M. Bertrand Gaillard remercie M. Yvan Collaud pour cette intervention. La commune doit respecter
le programme AF annoncé pour 5 ans. Si ce point est refusé, il n'est pas certain que la 3è'" étape du
tronçon puisse y être remis. Les améliorations foncières sont relativement strictes avec les communes
car il n'est pas possible d'ajouter des zones qui ne figurent pas dans le planning. ll est conscient que
beaucoup de routes sont usées. Le village de La Roche compte 68 km de routes communales et la
surface entretenue est légèrement supérieure. En comparant avec la Ville de Bulle qui comprend le
même kilométrage de routes que notre commune, elle bénéficie, pour financer une réfection, de 416
habitants par kilomètre contre 2,6 habitants par kilomètres à La Roche. Cela signifie que la commune
doit échelonner l'entretien de ses routes sur plusieurs années. Le Conseil communal va voir s'il y a la
possibilité d'intégrer cet axe secondaire dans les dépenses du fonctionnement mais pas pour le
budget 2023. Au vu de ce qui précède, M. Bertrand Gaillard propose à lAssemblée communale
d'accepter ce crédit d'investissement.

Rdpport de lo commission financière

M. Bertrand Gaillard donne la parole à la Commission financière, M. Pascal Fragnière, pour la lecture
de son rapport.

La commission financière o examiné le budget d'investissement 2023 pour la réfection de lo route du
Belvédère 3è*' étope.

Au vu des réponses obtenues, la commission finoncière émet un préavis fovorable pour l'odoption de
ce budget d'investissement pqr l'assemblée communole.

Approbation

M. Bertrand Gaillard remercie la Commission financière et procède à l'approbation de cet
investissement qui concerne la réfection de la 3è'" étape de la route du Belvédère pour un montant
de CHF 255'000.-, son financement et son impact sur le compte de fonctionnement, vote à mains
levées:

APPROBATION: 59
CONTREPARTIE: 4
ABSTENTION: 2

M. Yvan Collaud prend acte de la décision de lAssemblée communale mais demande au Conseil
communal de porter une attention particulière à ce dossier. M. Bertrand Gaillard prend note de sa
demande.
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Point 3.2.7 Réfection de la Ferrne du Pelevtrit

Présentdtion

M. Xavier Brodard annonce qu'en L868, la commune de La Roche rachète à Monsieur Joseph Toffel la

ferme au lieu-dit < Le Pelevuit >, située sur le territoire de la Commune de Pont-la-Ville, pour la
modique somme de CHF 6'800.-. Quelques années après, en I874, elle investit CHF 7'000.-, soit 25 ct

le m2, afin d'acquérir le reste du domaine.

A la suite du départ à la retraite de notre fermiet, la commune a mis en location uniquement les

prairies, le Conseil communal ayant jugé l'habitation comme étant trop vétuste et inhabitable en

l'état.

Afin de connaître le potentiel de ce bâtiment, le Conseil communal a mandaté le bureau

d'architecture A3 à Bulle pour la réalisation d'un avant-projet. Les esquisses présentées l'ont

convaincu dans l'idée d'investir dans des travaux de rénovation.

La ferme étant située en zone agricole, il n'est possible de ne réaliser que deux appartements, soit un

logement de 5,5 pièces et un logement de 3,5 pièces. Les travaux comprendront également la

réfection totale du toit et des aménagements extérieurs. Aucune subvention n'est attendue mais une

demande sera envoyée pour l'isolation.

Les loyers sont estimés à CHF 4L'400.- par année.

Bien que le souhait du Conseil communal soit d'entretenir son patrimoine et de rénover cette ferme,

il proposera à lAssemblée communale deux solutions : rénover ou vendre la ferme du Pelevuit.

Un budget de CHF L'500'000.- est soumis à lAssemblée communale. En cas d'acceptation, une

commission de bâtisse sera créée et la meilleure optimisation du bâtiment sera réalisée.

Avec une magnifique vue sur le lac de la Gruyère, le Conseil communal croit en son potentiel et

recommande à lAssemblée communale d'accepter cet investissement.

Loyer estimatif annuel CHF 41'400.00

Subventions attendues

1'500'000.00CHFMonta nt de l'investissement

Mode de financement Financé par un emprunt

lmpact sur le compte de,bnctlonn
lntérêt 2.OO% CHF 30'000.00

Amortissement ordinaire o.so% CHF 7'500.00

Charges d'exploitation supplémentaires CHF
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Questions/remarques

M. François Scherly demande comment sera affecté la partie rurale ? M. Bertrand Gaillard répond
que la partie rurale sera louée aux habitants en complément comme locaux non habitables. ll n'est
donc pas prévu de réaliser un appartement dans la partie rurale.

M. Aurélien Rifaut constate qu'il n'y a pas de charge d'exploitation supplémentaire de prévue alors
que tout bâtiment nécessite des charges d'entretien après plusieurs années. D'autre part, il s'étonne
de l'amortissement sur 200 ans sachant que cette bâtisse a été acquise par la commune depuis
longtemps. M. Bertrand Gaillard répond que le système MCH2 ne permet plus d'amortir le
patrimoine financier dans le budget. La commune a prévu un amortissement minimal. Cependant, si
la situation est favorable dans les comptes, la commune augmentera l'amortissement. Les

amortissements comptables exigés péjorent le budget de fonctionnement et amènent une hausse
d'impôt. Le Conseil communal adaptera à mesure l'amortissement dans les comptes.

M. Aurélien Rifaut relève que cet investissement peut valoir la peine mais n'est pas rentable.
M. Bertrand Gaillard répond que les loyers encaissés ne sont pas encore connus mais seront adaptés
à la situation géographique et la belle vue sur le lac. La commune n'a pas compté un grand
rendement et les charges facturées aux locataires ne sont pas comprises dans les loyers annoncés.
M. Aurélien Rifaut se demande si la commune n'a pas été trop pessimiste par rapport aux revenus et
optimiste pas rapport au montant de l'investissement lié à la rénovation ? M. Bertrand Gaillard
répond que la variation du taux d'intérêt n'était pas identique au moment de l'élaboration du budget.
ll avoue que la commune est prudente mais cet investissement ne péjore pas le budget de
fonctionnement. Il n'y a pas de garantie sur les coûts de rénovation. La commune n'a pas étudié la
variante démolition/reconstruction puisqu'il ne s'agit, à ce stade, que d'une étude de faisabilité. Cette
variante sera incluse dans la prochaine étape.

M. Aurélien Rifaut demande s'il n'est pas préférable de rénover d'abord l'immeuble de la Passade ?

M. Bertrand Gaillard répond que le projet de la Passade prévoit de créer un petit immeuble. Par
rapport aux infrastructures communales existantes, la commune préfère retarder la rénovation de ce
bâtiment en 2028-2030. Elle souhaite également respecter ses locataires actuels et préparer
correctement le projet conformément aux normes imposées aux collectivités. Enfin, retarder ce
projet permet de répartir dans la durée l'augmentation de la population rochoise. Afin de supporter
les charges à venir, M. Aurélien Rifaut se demande si la commune n'a pas besoin de plus
d'habitants ? M. Bertrand Gaillard répond qu'un accroissement de la population engendre aussi des
charges. Le projet d'agrandissement de l'école n'est pas encore prêt. Le fait de ralentir l'augmentation
de la population permettra d'éviter une location d'un container supplémentaire.

Une citoyenne demande si la ferme comprend également du terrain ? M. Xavier Brodard répond
qu'un terrain d'une surface de 1'700 m2 est compris avec la ferme.

M. Jean-Joseph Huguenot constate que le budget semble lacunaire car aucun montant n'est prévu
dans les frais d'entretien. En tenant compte de t% de frais d'entretien calculé sur un million, cela
représente un montant de CHF L5'000.-. M. Bertrand Gaillard répond que la commune a été
prudente également sur les revenus mais il prend note de la remarque.
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Rapport de lo commission financière

M. Bertrand Gaillard donne la parole à la Commission financière, M. Pascal Fragnière, pour la lecture

de son rapport.

Lo commission finoncière a exominé le budget d'investissement 2023 pour lo réfection de lo Ferme du

Pelevuit.

Au vu des informotions reçues et explications obtenues, nous donnons un préavis défovoroble pour

I'adoption de ce budget d'investissement por I'ossemblée communale. En effet, la Commission

finoncière juge que cet investissement n'est pos une priorité au vu des investissements futurs.

Approbation

M. Bertrand Gaillard remercie la Commission financière et procède au vote de cet investissement.

1. Propositi on de la Commission financière

M. Bertrand Gaillard demande aux citoyennes et citoyens qui approuvent le préavis défavorable de la

Commission financière sur le crédit de rénovation de la Ferme du Pelevuit, proposant de reporter
l'investissement, de voter à mains levées :

APPROBATION: 18

2. Propositi on du Conseilcomrnunal

M. Bertrand Gaillard demande aux citoyennes et citoyens qui approuvent la proposition du Conseil

communal de rénover la ferme du Pelevuit pour un montant de CHF l-'500'000.- de voter à mains

levées :

APPROBATION: 36

11 personnes s'abstiennent de voter.
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Point 3.4 Vote final du budget de fonctionnement Z0Z3

Ropport de la Commission financière
La Commission financière o exominé le budget de fonctionnement pour I'onnée 2023 et o obtenu
toutes les réponses ù ses questions. Molgré un excédent de charges, nous avons pu constoter que les
cottts sont bien maîtrisés et réalistes. Dès lors, la Commission financière émet un préavis fovorobte
pour l'odoption de ce budget de fonctionnement par l'assemblée communole.

Approbation du budget de fonctionnement 20Zg

M. Bertrand Gaillard procède à l'approbation du budget de fonctionnement 2023, vote à mains
levées :

APPROBATION:
CONTREPARTIE:

ABSTENTION:

64
0
1

Fo[nt 3"4 Vote fËnal du budget d'inlvestissement A0Z3

Rapport de lo Commission financière
Lo Commission finoncière émet un préavis fovorable pour I'ensemble du budget d'investissement souf
pour le point 3.2.7 < Réfection de lo Ferme du Pelevuit > pour lequel il o donné un préavis
défovoroble.

Le point 3.2.7 K Réfection de la Ferme du Pelevuit D ayant été approuvé par l'assemblée communale,
M. Bertrand Gaillard signale que la Commission financière ne peut pas préaviser défavorablement
un seul objet lors du vote final du budget d'investissement. Soit elle accepte, soit elle refuse
l'ensemble du budget d'investissement.

La Commission financière rectifie son rapport

Au vu des diverses informations reçues, nous émettons un préovis fovoroble pour l'odoption de
I'ensemble du budget d'investissement 2023 por I'assemblée communole.

Approbation du budget d'investissement 2029

M. Bertrand Gaillard procède à l'approbation du budget d'investissement2023, son financement et
son impact sur le compte de fonctionnement, vote à mains levées :

APPROBATION: 56
CONTREPARTIE: 3
ABSTENTION: 6
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Foint z[ tsudget de fonctionnenrent 2023 dr.r Foyer St-Joseph

Présentdtion

M. Bertrand Gaillard donne la parole à Mme Thao Vassard, Directrice du Foyer pour la présentation

du budget 2023 du Foyer StJosePh.

Prix de pemion l0?2
fr, !05 -

Prix de pension 2021

fr. 105.-

Soins et
accompagnement

Budget 2022 Eudget 2023

charges produits charges produits

Coûts soins

Facturation soins LAMAL

Facturation
accompagnement
Matériel LiMA

3 800 569.60

50 000.00

2 488 212.10

1 303 780 00

30 000.00

4 383 44483

50 000 00

2 484 307.20

1 752 000.00

30 000.00

Sous fofal 3 850 569.60 3 821 992.10 4 433 444.83 4 266 307.24

lmmeubleE Zible A et B charqes produits

lntérêts

Amortissements
Charges I locations

74 500.00
235 000.0û

90 000.00 401 500.00

74 500.00
235 000 00

90 000.00 460 000.00

Sous fofal 399 5û0.00 4t1 500.00 399 500.00 460 000.04

Finances

Amortissement immeubles

Contrib des Communes
Att/Prél réserves

145 000.00

120 0û0.00 267 609.00
65 000.00

145 000 00

120 000.00 267 609,00
185 000 00

Sous fofal 265 040.00 332 609.00 265 000.00 452 609.00

Prix de pension Le prix de pension s'élève à CHF 105.-. Le Conseil d'Etat a voté en faveur

d'une augmentation de CHF 3.- transitoirement pour l'année 2023.

Soins et
accompagnements

Le budget concernant les soins et accompagnement a été adressé au Service

de la Prévoyance sociale SPS. Le total des charges se monte à CHF

4'433'444.83 et le total des produits s'élève à CHF 4'266'307.2O.

Zible A et B La différence entre le budget 2022 eT 2023 s'explique par une baisse du taux

d'occupation des locations en raison de travaux dans l'immeuble du Zible A.

Finalement, le taux d'occupation était à LO}o/o. Pour 2023, les produits ont
été budgétisés à CHF 460'000.- avec un taux d'occupation complet. Les

charges sont budgétisées à CHF 399'500.-.

Finances Les charges sont budgétisées à CHF 265'000.- et les produits à CHF 452'609.-.
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Services hôteliers

Salaires exploitation
Charges soc. exploitation
Frais de personnel

802 000.00
206 700.00

66 000.00

874 960.00
1 10 870.50
63 500.00

Matériel médical Hsoins
Produits alimentaires
Cafétéria
Autres charges ménage

10 000.00
189 000 00

12 500.00
272 300.00

25 000.00

10 000.00
198 450.00

1 3 125.00
287 615.00

25 000.00

lmmeubles entretien
Equipements entretien
Achat d'équipements
Eau, énergie

38 500 00
38 000.00
30 000.00

100 000.00

38 500.00
40 300.00
30 000.00

1 14 000.00
Bureau et administration
Autres charges/recettes

52 500.00
75 000.00 84 000 00

74 500.00
77 000.00 85 000 00

Taxes d'hébergement
Sous fofa/ 1 892 500.AA

1 750 0û0.00
1 859 004.00 1 932 820.54

1 750 000.00
1 860 040 AA

Récapitulatif
Budget 2022 Budget 20?3

charges produits charges produits

Soins

lmmeubles Zible A et B
Finances

Services hôteliers

3 850 569.60
399 500.00
265 000 00

1 892 500.00

3 821 992.10
401 500.00
332 609.00

1 859 000"00

4 433 444 83

399 500.00

265 000.00

1 932 820.50

4 266 307.20
460 000.00

452 609.00
1 860 000.00

Totaux
Résultat

6 407 569.60 6 415 101.10 7 030 765.33 7 038 916.20
7 531 50 8150.87

Services hôteliers Ce budget tient compte de l'inflation et de l'augmentation du coût de
l'énergie.

Récapitulatif Le budget 2023 du Foyer St-Joseph présente un total de charges s'élevant à

CHF 7'030'765.33 et un total de produits s'élevant à CHF 7'038'916.20, soit un
excédent de revenus CHF 8'150.87.

Questions/remarques

Mme Marinella Cappelli demande des explications sur l'augmentation des charges relatives aux soins
de plus de IO% pour l'année 2023 ? Mme Thao Vassard répond que le budget des soins est établi au
printemps 2O22. C'est le Service de la Prévoyance sociale qui décide les salaires au niveau des soins et
accompagnements. Le personnel est soumis à la grille salariale de l'état avec une augmentation de
palier annuelle. Le budget est établi selon la composition, à ce moment-là, du personnel infirmier, du
personnel ASSC et du personnel aide-soignant dans l'institution. Le nombre d'employés varie en
fonction du nombre de résidants et à leur pathologie.
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Ropport de la commission findncière

M. Bertrand Gaillard donne la parole à la Commission financière, M. Pascal Fragnière, pour la lecture
de son rapport.

La commission financière o exominé le budget de fonctionnement du Foyer St-Joseph pour I'année

202i.

Au vu de l'équilibre des comptes présentés, lo commission émet un préavis favoroble pour I'odoption
de ce budget de fonctionnement por l'ossemblée communole.

M. Bertrand Gaillard annonce que l'approbation du budget de fonctionnement se fera
au point 4.3 < Vote final du budget de fonctionnement et des investissements 2023>.

Foint 4.2 Budget d'investissen'lent 2023 du Foyer St-Joseph

Présentation

M. Bertrand Gaillard donne la parole à Mme Thao Vassard pour la présentation du budget
d'investissement 2023.

Budgat deg investisssmants 2023

dsÉ€ d€
lbmortÈsem€
nt d années

lllantant annuel
de

i'omortissement

laux
dTrtét€ts

lntérê,s charges
rntraglles

Oàleb dé.ià
Yolés aravtux

Montant de
l'invêstissement

oyer
Lave-vases Meiko x3 4 / 250 A0 1 B0'/6 290.0û / 540 ù0 29 000.00
Ascenseurs 10 t5 0ù0.00 t .009b r 500 0c t6 500 0a 150 900.0(
Chariôls soins x 4 10 750.44 t.Ûao,n 75.0û 8250,1 7 500.00

10 0 .)r) I {1û% o0û 00û
ztbte A
Réfêction dê la route 33 909 09 r.aa% 300.00 I ?09.t9 30 000.00

Zible B
ëDlV/O! 1.,JAo/o 004 èD!V/O!

Création bureau soins à domicilè Zible B 33 0.ù0 L0Aô/o 004 900 155 û00.00
En cours
sécurité - ûrôubê de sécours {Fovêr} 2A 1 250_00 t.00% 250.0i) r 5a0 D0 25 000.40

33 0.t0 ! 00% t00 0Dt

Iotal t8a 000 a0 216 500.00

Le Foyer St{oseph prévoit de

r changer les laves-vases de tous les étages

e rénover les ascenseurs âgés de 32 ans

e changer les chariots de soins
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Pour l'immeuble du Zible A, le Foyer St-Joseph prévoit une réfection de la route pour un montant de
cHF 30'000.-.

M. Bertrand Gaillard ajoute qu'il s'agit du tronçon appartenant au Foyer St-Joseph. La route
communale a déjà été budgétisée il y a deux ans mais le montant est resté en attente car les travaux
sont reportés après ceux liés aux mesures de protection contre les crues.

Le total des investissements 2023 se monte à CHF 216'500.-

Questions/remarques

UAssemblée communale ne fait part d'aucune question ou remarque au sujet du budget
d'investissement 2023 du Foyer St-Joseph.

Rapport de la commission financière

M. Bertrand Gaillard donne la parole à la Commission financière, M. Pascal Fragnière, pour la lecture
de son rapport.

Lo commission financière o exominé le budget d'investissement du Foyer StJoseph pour l'année 2023.

Lo commission émet un préovis fovoroble pour l'odoption de ce budget d'investissement pqr
I'asse mblé e comm u n ale.

Foint 4"3 Vote finaB du budget de fonctios"lnerinent et
d'investissement 2023 du Foyer St-Joseptr

Approbation du budget de fonctionnement 2029

M. Bertrand Gaillard remercie la Commission financière pour la lecture de son rapport. ll procède à

l'approbation du budget de fonctionnement 2023 du Foyer St-Joseph, vote à mains levées :

APPROBATION: 65
CONTREPARTIE: 0
ABSTENTION: 0
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Approbation du budget d'investissement 2023

M. Bertrand Gaillard procède à l'approbation du budget d'investissement 2023 du Foyer St-Joseph,

son financement et son impact sur le compte de fonctionnement, vote à mains levées :

APPROBATION: 65
CONTREPARTIE: 0
ABSTENTION: 0

Point 5 Approbation de !a nrodification des statuts de lAssociatiotl
des Annbu!ances Sud Fribourgeois Assoclation Secours Sud

Fribourgeois

M. Jâmes Michoud annonce qu'une nouvelle association intercommunale va débuter au 1"' janvier

2023. Elle concerne les 52 communes des districts de la Gruyère, de la Veveyse et de la Glâne. Ces

trois districts formeront un seul et unique Bataillon d'engagement des sapeurs-pompiers.

La mise en place de cette nouvelle association découle de la Loi sur la défense incendie et les secours

(LDIS)adoptée par le Grand Conseil en2O2L.

lJobjectif vise à :

. assurer partout et en peu de temps l'intervention en cas de sinistre ;

o supprimer les frontières entre les disfficts en cas d'intervention ;

. mettre en commun l'administration de tous ces services de secours;

Sont réparties sur ces trois districts 14 bases de départ, dont une située à La Roche. Ces bases sont

délimitées en fonction des risques, définis selon la densité de la population, le nombre d'entreprises,

les dangers naturels, la présence d'hôpitaux ou de homes.

Cette nouvelle association appelée << Secours Sud Fribourgeois > quientrera en vigueur au 1"' janvier

2023, réunira les ambulances et les sapeurs-pompiers sous la même entité. Elle engendrera

également des changements pour nos communes puisque notre Corps de sapeurs-pompiers

La Roche/Pont-la-Ville se regroupera avec celui de Corbières/Hauteville.

Les organes législatifs des communes sont invités à accepter la modification proposée des statuts qui

étaient consultables au secrétariat communal ou sur le site internet communal.

Figurent notamment dans ces statuts :

e Les attributions (art. 15) de l'assemblée des délégués, dont voici les principales :

- décider le budget, opprouver les comptes et prendre acte du rapport de gestion ;
- fixer le montont de lo taxe d'exemption, conformément à l'orticle 24 des stotuts ;

- fixer les effectifs du Bataillon et les soldes des sopeurs-pompiers.
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a lJobligation de servir (art. 23) :

Sont astreints à s'incorporer dons le botaillon des sopeurs-pompiers les hommes et les

femmes, domiciliés sur le territoire des communes membres, quelle que soit leur nationolité, ù
pdrtir du 1"' janvier de llonnée de leurs 18 ons et jusqu'ou 37 décembre de l'année de leurs
40 ons.

a Les ressources (art. 28) : Les ressources de l'association sont

contributions des communes membres ;
toxes d'exemption;
subventions des pouvoirs publics et des tiers ;
recettes d'exploitation ;
dons et legs ;

Le fonds spécial pour véhicules, engins et matériel (art. 33) :

L'associotion crée un fonds spécial, offecté exclusivement au finoncement - pqrtiet ou totol -
des charges liées ù l'entretien des véhicules dédiés ù lo défense incendie et des engins
d'intervention oinsi qu'ou renouvellement du motériel nécessaires aux bases de départ.

Taxe d'exemption : La taxe a été fixée par l'assemblée des délégués le 23 novembre 2O22 et s'élève à
CHF 150.- par personne.

Personnes exemptées : les jeunes de 18 à 20 ans.
A l'article 24 des statuts, figure la liste des personnes dispensées de lbbligation de servir et exonérées
du paiement de la taxe.

Gestion administrative : Dès le 1"' janvier 2023, les communes s'occuperont uniquement de
l'encaissement des taxes. Les travaux administratifs seront gérés par le Bataillon Sud Fribourgeois. Le

règlement communal du service de défense contre l'incendie sera aboli et remplacé par le nouveau
règlement du Secours Sud Fribourgeois.

Répartition des charges : Les charges d'investissement seront réparties entre les communes
membres selon la population légale. La contribution des communes s'élève à CHF 15.89 par habitant
pour les frais de pompiers et à CHF 74.47 par habitant pour les ambulances.

Organisation du Secours Sud Fribourgeois : M. Florian Dubail a été nommé en tant qu'administrateur
depuis le mois de septembre 2022 et M. Laurent Surchat engagé en tant que Commandant du
Bataillon. Pour le secteur des ambulances, le poste de directeur a été mis au concours.

M. Bertrand Gaillard précise que les statuts ont été approuvés par certaines communes lors de leur
assemblée au printemps 2022. D'autres communes, telles que la nôtre, ont préféré reporter le point à

l'assemblée du mois de décembre car elles souhaitaient obtenir des compléments d'informations sur
l'estimation des taxes, des rentrées et des coûts. Au niveau organisationnel, les bases de départ
seront toujours à La Roche et à Corbières au L"' janvier 2023, le problème de la nouvelle caserne
n'étant toujours pas réglé avec l'institution et les communes.

a) les

b) les

c) les

d) /es

e) les

a
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Questions/remorques

M. François Scherly a pris note du futur coût d'environ CHF 15.- par habitant mais il souhaite savoir à

combien il s'élève actuellement ? M. Bertrand Gaillard répond qu'actuellement le montant annuel

est inférieur (CHF 6 ou 7.- par habitant). La commune encaissait les taxes et n'avait plus

d'amortissement ces dernières années. Tout nouvel investissement augmenterait le coût par

habitant. La commune encaissera désormais un loyer pour le local des pompiers au Bataillon ce qui

n'était pas le cas avant.

M. Bertrand Gaillard ajoute que la majorité des communes des trois districts ont accepté cet objet et
que seules 5 communes l'ont refusé. A noter que les frais relatifs aux ambulances sont déjà à notre

charge puisqu'ils sont facturés par l'actuelle Association des Ambulances Sud Fribourgeois.

M. Bertrand Gaillard recommande à l'Assemblée communale d'approuver la modification des statuts

des Ambulances du Sud fribourgeois.

Approbation

M. Bertrand Gaillard demande à lAssemblée communale si elle approuve la proposition des

nouveaux statuts de l'Association des Ambulances du Sud Fribourgeois - Association Secours sud

Fribourgeois, vote à mains levées :

APFROBATION: 59

CONTRÉPARTIE: 3

ABSTEfiITION I 3

Point 6 Divers

lnforrnations du Conseil comrnunal

Plqn d'amé nogement local

Depuis 2008, la révision du Plan d'aménagement local (PAL) arrive à bout touchant. La dernière mise

à l'enquête des conditions d'approbation est terminée. Les déterminations communales seront
prochainement rendues et le dossier final transmis au SeCA.

Reprise de lo Route de Montsoflo

Dans sa session de novembre 2O2L, le Grand Conseil a modifié la loi sur les routes et a décidé de

reprendre à sa charge la Route de Montsoflo, depuis le départ du Stoutz jusqu'à la station de ski. Le

Conseil d'Etat bénéficie d'un délai à 2025 pour effectuer cette transaction et les négociations sont en

cours avec la commune. Le transfert de propriété se fera d'ici la fin 2023-début2O24.
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Arrêt de bus

Un budget d'étude avait été présenté pour un arrêt de bus combiné afin de gérer de manière
optimale la ligne Fribourg-Bulle avec le croisement de la ligne Pont-la-Ville-La Berra. La commune est
en discussion avec le Service des Ponts et Chaussées. Après le licenciement du bureau d'ingénieurs,
un nouveau bureau a été mandaté. ll semblerait que la mise à l'enquête pourrait avoir lieu dans le
courant de l'année 2024. Cel arrêt est prévu devant la Halle Sport & Culture et permettra une
optimisation du système et une amélioration de la cadence de la ligne Pont-la-Ville-La Berra.

Pont entre La Roche et Pont-la-Ville

Après quatre années de demandes récurrentes, le Conseil d'Etat a confirmé que les travaux
débuteront dans le courant de l'année 2023, période durant laquelle un pont provisoire sera construit
de manière à ne pas bloquer la circulation.

EMS du district

A la suite des récentes votations sur les homes du district, le Conseil communal veillera ses futurs
investissements afin de ne pas trop péjorer les finances communales. Dans le cadre de la volonté de
régionalisation, des discussions futures auront lieu pour définir le statut du Foyer St-Joseph de La
Roche.

Questions et remarques de !'assembNée communale

Transports scoloires

Mme Marinella Cappellise permet de prendre la parole pour faire part à l'assemblée communale
d'un problème qui touche environ 50 enfants de notre village. C'est un problème de sécurité lors des
transports scolaires. Tous les jours, environ 50 enfants du village empruntent le bus TpF pour se
rendre à l'école de Pont-la-Ville. Certains enfants ne sont ni assis, ni attachés. ll s'agit pourtant
d'exigences (ceinture, réhausseur) demandées à tous les parents et grands-parents qui s'occupent de
les véhiculer de temps en temps pour différentes activités scolaires (ski, patinoire). Lors de ces trajets
quotidiens, en cas d'accident, elle a été informée que la responsabilité est éventuellement du
chauffeur. Pourtant, ces transports sont bel et bien organisés et financés par la commune. Est-ce
qu'une ligne La Roche-Pont-la-Ville qui quitte le village à 7h36 le matin aurait raison d'être sans tous
ces enfants ? Depuis le mois de septembre, plusieurs familles demandent que cela change, que
chaque enfant puisse être assis et attaché lors de ces transports. En définitif, ils demandent qu'un
véritable transport scolaire sécurisé soit rapidement mis en place. Pour information cette semaine,
quatre enfants de 4H (7-8 ans) n'ont pas trouvé de place assise et deux d'entre eux sont tombés alors
que le bus roulait. Fort heureusement, personne n'a été blessé mise à part quelques égratignures.
Est-ce qu'on veut vraiment attendre qu'un véritable accident ait lieu ? Les enfants ont droit à un
transport scolaire véritable et ont le droit dêtre en sécurité, ce qui n'est pas le cas aujourd'hui.
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A noter que ce problème concerne uniquement une cinquantaine d'enfants du village mais on sait

tous que, d'ici une année ou deux, lors des travaux de l'école de La Roche, cela va concerner plus que

la moitié des enfants scolarisés, soit environ 120 enfants. La sécurité des enfants concerne tous et

cela doit concerner nos autorités qui ont le choix dbrganiser ou non un véritable transport sécurisé.

M. Thierry Moret répond que 52 enfants prennent le bus. Bien que cela soit du domaine communal

d'organiser les transports, la commune a reçu il y a plusieurs années des directives cantonales. Le

canton favorise l'utilisation des transports publics pour le déplacement d'enfants d'école à école. Les

principales raisons sont que ces transports scolaires augmentent la fréquentation de la ligne et

permettent de la pérenniser et diminuent les frais à charge de l'Etat de Fribourg. Pour organiser des

transports scolaires, il faut des concessions données par le Service de la Mobilité qui, à ce jouç

favorise l'utilisation des transports publics. Si c'était le cas, les lignes La Roche-Pont-la-Ville et Pont-la-

Ville-La Berra n'ont plus raison d'être. Si la ligne n'est plus pérennisée par les élèves du cercle scolaire,

les élèves de Pont-la-Ville en âge de scolarité secondaire n'auront plus de moyen de transport.

M. Bertrand Gaillard ajoute que la responsabilité des communes d'organiser les transports les

autorisent à utiliser des lignes officielles. La Loi sur les transports publics autorise un certain nombre

de places debout. Les TPF transportent 60'000 élèves dans le canton et les bus TPF sont conduits par

des professionnels. Le Conseil communal n'a pas l'intention de changer le système. La mise en place

de bus est coûteuse et engagerait la responsabilité du Conseil communal. Durant les travaux, le

nombre d'élèves à déplacer sera plus élevé mais il est prévu que les TPF mettent en place un bus de

renfort supplémentaire. Lors de l'ouverture d'une classe supplémentaire à Pont-la-Ville, il a été décidé

de garder les classes enfantines 1 et 2H à La Roche afin d'éviter de déplacer les enfants en bas âge.

Les Conseils communaux de La Roche et Pont-la-Ville suivent l'évolution et des discussions régulières

ont lieu avec les TPF.

M. Thierry Moret annonce que des accompagnements dans le bus ont été organisés durant les trois

premières semaines de l'année scolaire. Dans le cas oùt des parents souhaiteraient accompagner les

élèves, les TPF offrent volontiers des cartes. Un bus de ligne peut accepter 77 enfants, soit 41 places

assises et une trentaine debout. Lorsqu'il y aura 120 enfants à transporter, les TPF seront contraints

de mettre un ou deux bus supplémentaires.

M. Bertrand Gaillard précise que, dans le cadre des travaux de construction scolaires, les communes

vont essayer de trouver les meilleures solutions de manière à transporter le moins d'enfants possible'

Mme Marinella Cappellitrouve dommage que la sécurité des enfants ne soit pas une priorité pour la

commune surtout après tant d'efforts de la part des entreprises, des entrepreneurs et des bénévoles

pour porter en haut l'image de cette commune. Malheureusement, c'est une petite tâche qui risque

d'aller assez loin.

Nouvea u concie rge co m m u n al

Mme Blanche Lehmann demande qui est le nouvel employé communal ? M. Bertrand Gaillard

répond que le nouvel employé sera M. Jean-Luc Yerly, domicilié à La Roche. Le concierge actuel,

M. Christian Risse s'occupe de la gestion du bâtiment scolaire, de la Maison de Ville, de la halle

polyvalente et de lAccueil extrascolaire à un taux de 50% et gère la conciergerie du Foyer StJoseph à

50%. Au vu de l'augmentation des charges au home, il a été décidé que M. Christian Risse soit occupé

à plein temps au Foyer StJoseph et que la commune engage un nouveau concierge pour les

bâtiments communaux uniquement.
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Lors des travaux de réfection des chemins annoncés dans les investissement, M. Frédéric piller
demande si la commune peut limiter la circulation sur ces chemins facilement accessibles avec des
voitures en autorisant que les ayants-droits. M. Bertrand Gaillard prend note de cette bonne
remarque.

Bord du lac

M. Miguel Garea demande pour quelle raison les habitants de la commune doivent payer le parking
au bord du lac alors qu'ils cotisent déjà aux frais d'entretien ? M. Bertrand Gaillard répond que la
commune a dû prendre une mesure d'urgence durant la période de COVID, lors de laquelle les abords
du lac étaient envahis par les promeneurs. Les citoyens du village ont la possibilité de descendre à
pied. Le budget 2023 prévoit uniquement des frais pour assurer une surveillance nocturne, le
système d'encaissement durant la journée ayant été supprimé. Les gens ont aussi la possibilité de
stationner leur véhicule sur le parking de la Halle Sport & Culture et de descendre à pied. En cas
d'acceptation de l'initiative <sauvez les Laviaux>, les gens ne pourront peut-être plus accéder au bord
du lac.

M. Bertrand Gaillard tient à remercier tout le personnel communal, les Commissions communales et
ses collègues du Conseil.

ll souhaite aux participants de belles fêtes de fin d'année et les invite à partager la verrée servie
après l'assemblée.

Fin de la séance à 22h05

Applaudissements de l'Assemblée communale

â
rtrand Gail

Président
Elod d

Secrétaire
**tr
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